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年轻态

青年报记者 顾卓敏

本报讯 昨天下午，团市委、市高院、

市青联在上海市高级人民法院联合举办

“ 聚焦依法治国、助力司法改革”———上

海市各界青年学习十八届四中全会精神

座谈会。共青团上海市委书记、市青联名

誉主席夏科家出席会议并讲话。全国青

联常委、市青联副主席、上海市君悦律师

事务所主任、高级合伙人刘正东，全国青

联常委、致达控股集团有限公司董事长

严健军，中共长宁区委副书记、中共长宁

区委党校校长李昕，中共上海市杨浦区

委常委、副区长丁欢欢，中共青浦区委常

委、副区长华源等60余名青联委员参加

会议。共青团上海市委副书记徐未晚主

持会议。

会上，上海市高级人民法院副院长

邹碧华为委员们解读了十八届四中全会

精神，并介绍了上海司法体制改革试点

工作推进的相关情况。

上海市君悦律师事务所主任、高级合

伙人刘正东，中共长宁区委副书记、中共

长宁区委党校校长李昕，上海政法学院刑

事司法学院院长姚建龙，上海市阳光社区

青少年事务中心总干事范惠娟，上海市黄

浦区质量技术监督局副局长、纪检组长陈

晓，上海人才网（ 集团）有限公司董事长

王钢等六位委员分别从宪法权威、依法执

政、法律体系、法治观念、依法行政、司法

公正等角度做了精彩的主旨发言。

在自由发言环节中，委员们畅所欲

言，纷纷阐述了各自对依法治国和上海

司法体制改革的独到见解。同时，委员们

积极建言献策，表示要在工作实践中不

断贯彻落实全会精神和要求，提高法治

思维和依法办事能力，全力支持上海司

法体制改革试点的探索。

最后，夏科家书记谈了两个方面的

体会。一是以法治思维推进国家治理体

系和治理能力现代化。这次四中全会首

次提出了“ 建设中国特色社会主义法治

体系”的总目标。在这一体系中，既强调

了在党的领导下推进依法治国，也强调

了党要依法执政，要依法治党，要把法治

建设纳入政绩考核；既强调了依宪治国、

依法执政，又强调了要弘扬法治精神和

法治文化，使国家立法、政府执法和社会

遵法、公民守法有机统一起来。“ 法治”

将奠定中国未来几十年改革发展的坚实

基础，为“ 中国梦”的最终实现保驾护

航。二是让法治精神成为青年一代的价

值准则。他提出了三点希望：希望全社会

都能来积极弘扬法治精神，积极营造守

法光荣、违法可耻的社会氛围，通过各种

渠道、各种方式在青少年中培育法治精

神，传播法治文化，引导他们有序参与立

法；希望每个青联委员都能做好表率，依

法办事，弘扬新风尚，传播正能量，带头

成为社会主义法治的忠实崇尚者、自觉

遵守者和坚定捍卫者；希望广大青年都

能够自觉倡导学法用法、遵法守法，让法

治精神根植于青年一代的内心。

□上海市君悦律师事务所主任 刘正东
全会明确表达“ 坚决维护宪法法律权

威”的决心，并提出在依法执政中，要依据

宪法法律治国理政。坚持依法执政，首先要

坚持依宪执政；在重大任务中，要求完善以

宪法为核心的中国特色社会主义法律体

系，加强宪法实施；在形成法制监督体系

中，提出健全宪法实施和监督制度，完善全

国人大及其常委会宪法监督制度，健全宪

法解释程序机制；在加强和改进党的领导

中，要求各级人大、政府、政协、审判机关、

检察机关的党组织要领导和监督本单位模

范遵守宪法法律。

□长宁区委副书记、长宁区委党校校长
李昕

依法治国必须要加强党的领导，充分

发挥党委通揽全局、协调各方的作用。通过

不断完善党建格局，深入推进基层治理法

制化，以党建带动社区共治、居民自治，创

新政府、市场、社会互动的基层社会治理

机制。

□上海政法学院刑事司法学院院长 姚建龙
公报对法学专家与法学教育工作者提

出了很多明确的要求。譬如，积极开展法学

理论研究，促进社会主义法治理论体系的

成熟，在吸收人类法治建设成功经验的基

础上形成法治的中国话语；积极参与立法

与行政决策，培养高素质的法治专门人才

等。值得一提的是，公报还提出了“ 健全从

政法专业毕业生中招录人才的规范便捷机

制”、“ 创新法制人才培养机制”的要求。

□黄浦区市场监督管理局副局长 陈晓
依法治国不仅要求广大群众遵纪守

法，更重要的是行政机关依法行政。新形势

下的依法行政，首先就要求执法人员要做

法律的明白人，同时必须加强社会各界的

监督，确保行政工作公开透明，让群众体会

到公平公正。

□市阳光社区青少年事务中心总干事
范惠娟

社会组织参与依法治国更多的是参与

社会治理。从这个层面讲，我们要坚持党的

领导，坚持政府的主导推动。另一方面，法

治社会除了法律层面的约束外，也要加强

社会公德的培养和教育，提高公民的整体

素质。从这个角度讲，社会组织更具优势，

因为我们离百姓更近，更易被接受，形式更

活泼多样更接地气。

□上海人才网有限公司董事长 王钢
首先，程序公正是公正司法、保证司法

公信力的前提和基本保漳。借此来增加息

诉、服诉数量，减少缠案、累案（ 诉累）数

量。其次，错案追究的相关办法需要尽快出

台。此外，加强法官的岗位学习，特别是加

强对助理审判员的考评，纪检部门在案件

审理中的适时介入。

沪各界青年学习十八届四中全会精神座谈会召开 夏科家表示

让法治精神成青年的价值准则

青年报记者 严柳晴

本报讯 大脑的构造精微，每日事务

重重。“ 工作记忆”是其中重要的环节之

一。它是一种重要短时程记忆，将信息短

暂储存，以备后用。它如何在大脑中完成

“ 路线图”？中科院上海生命科学研究院

神经科学研究所主持的一项研究成果近

日发表于《 科学》杂志，该成果“ 定位”

工作记忆在大脑前额叶中的区域。日后，

这条“ 线路”还将继续被追踪。

作为大脑的主要活动之一，“ 工作记

忆”如何在人脑中完成它的精密工作？早

先的科学家将研究锁定于“ 前额叶”

———额头后面一片大脑区域。问题随之

而来：前额叶有多项功能，除了记忆的存

储之外，还包括抑制控制、运动选择，抉

择、感觉输入。如上述科学家所述，前额

叶被损毁时，所有的功能被“ 一锅端”。

如何证明是因为“ 记忆存储”的损失，而

导致动物认知能力的下降？这几项功能

如何区分？

李澄宇课题组训练小鼠学习一个

工作记忆任务，在这项任务中，小鼠被

限制饮水，“ 水”成了它的奖品，它会先

后闻到两个气味，如果气味不同，它可

以舔水，从而得到奖励；如果气味相同，

它会“ 识相”———没水喝了。在两次闻

到气味之间，有一段时间，供小鼠做出

“ 喝”还是“ 不喝”的选择：科学家将之

称之为“ 延迟期”。为了检测在延迟期

间前额电活动对学习记忆任务的重要

性，李澄宇研究组使用了“ 光遗传学”

这项技术。结果发现，在“ 秒级”尺度

上，在“ 延迟期间”对小鼠内侧前额叶

的神经元进行电活动的上调或下调操

作，都会使小鼠学习的正确率下降。“ 这

一部分的结论，确凿的表明延迟期间的

活动对于工作记忆是重要的。”李澄宇

研究员说。

而他们的研究，则跳脱了前人的框

架：当小鼠熟练地掌握了任务时，他们对

电活动的操作不再敏感，电活动不能影

响他们完成任务的正确率。也就是说，就

在这“ 延迟期间”，前额叶的电活动对

“ 工作记忆”早期的“ 学习”任务具有重

要作用。但在学习后期，也就是大脑熟悉

了整条流程之后，前额叶起到的作用就

不那么大了。

那么，在学习后期，大脑的哪一部分

会对“ 工作记忆”产生影响？李澄宇研究

员说，在后期，“ 工作记忆”可能会挪转

到其他脑区，目前他们的研究正在探索

哪些其他脑区负责学习后期的工作记

忆。作为基础科学研究，不能产生立竿见

影的应用，但它会为之后的研究，诸如人

类工作记忆认知、疾病应用等方面的研

究铺平道路。

沪科学家描绘大脑“ 记忆”路线图

[主题发言]

座谈会现场。 青年报记者 吴恺 摄


